

## PARTICIPACION SOCIAL

Con la implementación de la Política de Participación Social y en concordancia con el objetivo de Promover la participación activa de actores sociales en el procesos de diagnostico, planificación, ejecución y control de los procesos de salud con enfoque de las determinantes de la salud para mejorar la calidad de vida de la población la Región Paracentral se ha promovido el voluntariado social individual grupal y colectivo que permitió la participación activa de los diferentes sectores y actores sociales y comunidades empoderadas en numerosas iniciativas para beneficio del desarrollo integral , creando espacios que promueven cambios políticos y sociales en favor del bienestar colectivo.

A continuación se detallan las diferentes iniciativas con participación ciudadana:

En el año 2, 015 se desarrollaron 1,397 Capacitaciones dirigidas a grupos comunitarios sobre Temas de actualidad y el acontecer en salud en las que participaron 6,602 mujeres y 4,402 hombres. Organizando a su vez 799 comités de salud en las diferentes comunidades quienes se sumaron al trabajo de los equipos comunitarios de salud familiar realizando conjuntamente 1,143 asambleas comunitarias para continuar con la planificación participativa y ejecución de planes los cuales se consignan en el análisis de la situación de salud integral, dando respuesta así a las determinantes de salud identificadas en el mismo.

Las campañas educativas ejecutadas con participación intersectorial para dar respuesta a los problemas de salud macro fueron 89 involucrándose 246 instituciones entre públicas, privadas, ONG y comunidad en general.

En relación al desarrollo integral de la salud de adolescentes y jóvenes se formo a 62 promotores juveniles de salud quienes a su vez desarrollaron procesos de replica con sus pares. Se fomento la prevención del estigma y discriminación a través de la realización de 86 recorridos participativos de its-vih con énfasis en diversidad sexual.

Para fortalecer la prevención del embarazo en adolescentes se fortalecieron habilidades de liderazgo y negociación entre jóvenes para la ejecución de proyectos productivos en algunos municipios priorizados como Cojutepeque, Zacatecoluca y San Luis la Herradura además de contribuir a la convivencia y armonía familiar de 137 padres y

madres de adolescentes desarrollando para ello 17 talleres de familias fuertes lo que permitió fortalecer el vínculo entre padres, madres e hijas/hijos.

Para contribuir a la salud materna se organizó 68 clubes de mujeres embarazadas desarrollando una serie de sesiones educativas en las que se les mostro el cuidado del embarazo, beneficios del parto institucional, identificación de signos de alarma, cuidados básicos del recién nacido, plan de parto, importancia del control prenatal entre otros.

Por otra parte el Departamento de la Paz que se caracteriza por tener mayor densidad poblacional tubo soporte financiero a través de Médicos del Mundo quienes apoyaron la formación de 90 brigadistas quienes se convirtieron en visitantes de sus propias comunidades ,para desarrollar la estrategia educativa la casa del agua saludable cuyos contenidos están enfocados en la formación de hábitos de higiene básica para el hogar y las familias y para ayudar de forma exclusiva con la salud infantil se capacito a 81 voluntarios de AIEPI Comunitario con el propósito de contribuir en la prevención la mortalidad infantil.

Otro temática significativa o de importancia en la región es la contraloría social , para ello se apertura la oficina por el derecho a la salud la cual fue promocionada con apoyo de radios locales para ir creando en la población la cultura de denuncia ciudadana además de informar a la ciudadanía en las unidades de salud a través de charlas para informar modalidad de uso ya sea a través de : llamada telefónica ,visita a la oficina envió de correspondencia , para que la población pueda acceder por alguna de estas vías y hacer llegar sus inquietudes en relación a violación de su derecho a la salud ,estas situaciones son analizadas por la persona responsable de la oficina junto a un equipo multidisciplinario para dar una pronta respuesta, al momento se tiene un registro de 13 denuncias que se han investigado.



DR. RENZO HUGO CASTILLO MARTINEZ

DIRECTOR REGIONAL DE SALUD